
Orquesta Sinfónica del campanil 
interpretará esta obra para celebrar 
un nuevo aniversario de la casa de 
estudios. Esta inmortal pieza coral 
se presentará el sábado, con entra-
da liberada, en el Teatro UdeC.

Clásico imperdible: 
Con 9ª Sinfonía de 
Beethoven UdeC 
festeja sus 99 años
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A los 98 años fallece el 
destacado médico y 

académico UdeC 
Fructuoso Biel

A las 12:00 horas se oficiará una misa en la 
Parroquia San Agustín, para luego trasla-

dar sus restos al Cementerio General.

CIUDAD PÁG. 6

Jueves 10 de mayo de 2018, Región del Bío Bío, N°3623, año X CIRCULA CON LA TERCERA

Bío Bío lidera 
en compra de 
autos que no 
dejan circular 
en Santiago 
Un efecto directo a la prohibición de circula-
ción de autos del año 2011 y previos en 
Santiago, producto de la restricción vehicular, 
es el que se está gestando en Concepción, ya 
que se calcula que aproximadamente el 20% 
de éstos se están comercializando en la zona, 
envejeciéndose así el parque local. La razón es 

que sus dueños pueden aumentar hasta en un 
15% su valor que vendiéndolos en la Región 
Metropolitana, puesto que acá no existe res-
tricción alguna. Según fuentes de automoto-
ras, esta realidad irá en aumento con la entra-
da en vigencia de la nueva restricción vehicu-
lar capitalina.

Un 20% de los vehículos viejos terminan acá. 

El histórico dirigente sindical acerero, 
Héctor Medina, explicó al mandatario 
que urge apoyo transversal para salvar 
a la siderúrgica de la competencia des-
leal. También le entregó una carta en 
la que critica la demora del dictamen 
de la Cndp.

Sindicato N°1 de 
Huachipato pide 
apoyo a Piñera
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Álvaro Ortiz y la renuncia de históricos de la 
DC: “Arrancarse y abandonar el barco es  
una deslealtad para el partido” POLÍTICA PÁG. 4

EFECTO DE RESTRICCIÓN VEHICULAR CAPITALINA

Familiares de hinchas de O’Higgins serán 
indemnizados a 5 años de la tragedia CIUDAD PÁG. 7 

EDITORIAL: IMPACTO CERCANO DE LOS DAÑOS A LA BIODIVERSIDAD
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Isapres
La publicación de las ganancias de las Isapres, de los au-

mentos de costos de los planes de salud y el incremento de 
los recursos legales, ha despertado una rutinaria cadena 
de opiniones, pero continuamos igual, a pesar de tres co-
misiones Presidenciales que debatieron el tema y 
plantearon soluciones. 

El ministro de Salud asegura que “le pondremos 
el cascabel al gato” a estos problemas, pero cuan-
do consideramos que menos del 20% de los chile-
nos (más ricos) están afiliados a las Isapres, cabe 
preguntarse si ¿es esa prioridad es importante? 

A nuestro entender, el foco debería estar orientado al 
sector público del que depende el 80% de las personas 
(menos ricas, más enfermas y más viejas). Pero aquí em-
pieza la pugna ideológica entre quienes aspiran a una “so-
lución integral inmediata” de Derechos Universales de Sa-
lud, que establezca un sistema único para todos, y quienes 
desconfían de una alternativa que ven deletérea para la 
calidad que actualmente perciben quienes están en el sis-
tema privado, (la enorme mayoría de los parlamentarios y 

autoridades, están adscritos al sistema Isapre). 
El resultado de esta pugna ha sido continuar con esta 

desastrosa situación actual. 
La solución integral es de por si compleja y polémica de 

diseñar e implementar, por lo que parece razonable 
avanzar inmediatamente en un paso previo resol-

viendo el problema de la mecánica de los planes 
de salud privados (Isapres) y luego generar un de-
bate serio y bien informado para planificar una 

solución que responda mejor al concepto de segu-
ridad social universal, que desgraciadamente no 

tiene una solución perfecta en ninguna parte del mun-
do, de la que pudiésemos extraer ejemplos. 

Por eso me parece mejor avanzar poniéndole el casca-
bel a este gato y preparando bien el complejo paso si-
guiente. 

 
Dr. Manuel José Irarrázaval Llona 
Director Instituto de Políticas Públicas en Salud (Ipsuss)  
Universidad de San Sebastián

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RODRIGO MARTÍNEZ FERNÁNDEZ 
Ex Presidente Comité Desarrollo  
Productivo Regional

@shesholastra ¡Muy bien, @Armada_Chile! Debe 
prohibirse el uso de embarcaciones a motor con 
fines recreativos -al menos- en lagunas, lagos y ríos. 
Sólo permitirlas para transporte público y pesca 
artesanal. ¡Se beneficia al medio ambiente y al 98% 
de la población con esa medida!

Evidencias  
  
Señor Director: 

Ha generado discusión la 
aportación que hace la Funda-
ción Epistemonikos con una re-
visión de la literatura en torno a 
los efectos de los derivados de ca-
nnabis sobre algunos síndromes 
y patologías. Se ha llegado al 
punto de deslizar intereses oscu-
ros tras esta sistematización. El 
problema recae en analizar a 
modo de titular la publicación y 
no entrar en detalles que hacen 
sentido cuando se está ante in-
vestigaciones en salud.  

Si bien este estudio refiere que 
no hay evidencia de peso en lo re-
visado para recomendar el uso 
de derivados de cannabis, refiere 
la necesidad de avanzar en inves-
tigación que otorgue mayores 
grados de certeza en relación a 
los efectos de estas sustancias ya 
que obviamente estos resultados 
se dan a la luz de lo hasta ahora 
disponible (Lo que, de paso, no 
difiere excesivamente a lo apor-
tado por entidades que promue-
ven el uso medicinal de la mari-
huana).  

El punto es lo dinámico y, mu-
chas veces, pendular de la eviden-
cia médica que, analizada en revi-
siones de este tipo, sólo muestra 
de manera sintética lo que se ha 
publicado a la fecha y que llama a 
tomar con cautela decisiones so-
bre asuntos que desconocemos. 

 
Matías Jara Varas 
 
Dictaduras  
  
Señor Director: 

Luego del encuentro Solidari-

dad Democrática organizado por 
Forum 2000 y Fundación para el 
Progreso, quedó claro el crítico 
estado democrático de algunos 
países latinoamericanos. Por una 
parte Venezuela ya se consolida 
como una dictadura igual a la cu-
bana, mientras que países como 
Nicaragua y Bolivia están a unos 
pasos de llegar a lo mismo. Es ne-
cesario que como comunidad la-
tinoamericana reaccionemos 
con fuerza al momento de defen-
der la democracia y las libertades 
de nuestros hermanos latino-
americanos. ¿Quedarnos inmó-
viles? Esa pregunta yo no te la 
acepto. 

 
Matías Ruiz Fernández 
Asistente de contenidos 
Fundación para el Progreso 
Concepción 

Baja convocatoria de No+AFP 
  
Señor Director: 

Nadie puede discutir la alta convo-
catoria que logró el movimiento 
No+AFP durante el año 2016, cuyas 
masivas movilizaciones colocaron en 
primera línea el tema previsional, in-
clusive logrando que la presidenta Ba-
chelet mejorara en un 10% el pilar so-
lidario. 

Pero a la fecha, la convocatoria de 
No+AFP disminuyó drásticamente, y 
entre las causas podemos mencionar 
dos. La primera es que las personas 
quieren mejorar las pensiones y no 
necesariamente eliminar el sistema 
de previsión actual y, en segundo lu-
gar, por la recomendación de irse al 
fondo E para colapsar el sistema, lo 
cual sólo trajo pérdidas para quienes 
se cambiaron. 

La coordinadora No+AFP pudo ser 

un actor relevante en la discusión 
previsional, por ejemplo, si le mo-
lestaban las utilidades de las AFPs, 
pudo sugerir cambio a la AFP más 
barata, o bien presionar por un 
grado de liquidez sobre los fondos 
de pensiones al jubilarse, lo cual es 
algo esperado por los afiliados que 
no sienten como propios sus aho-
rros previsionales. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Andanzas del Fiscal Abbott  
 
Señor Director: 

tan comentadas por la prensa, 
no sólo son reprochables y conde-
nables... Son inaceptables!!! 

Además distorsionan el ejerci-
cio de una importante institución 
del estado desacreditando su ima-
gen ante la opinión pública. 

Sin embargo, quienes siendo par-
lamentarios, escondiéndose detrás 
de sus cargos, también cometieron 
graves actos reñidos con la transpa-
rencia pública. 

Todos debieran renunciar a sus 
actuales cargos. Están dañando la 
fe pública. 

 
Juan Luis Castillo Moraga  
 
Captura de la jibia 
  
Señor Director: 

Las paralizaciones de trabaja-
dores de la industria pesquera 
por el proyecto de ley que apunta 
a cambiar el método de captura 
de la Jibia, ha sacado a relucir una 
serie de actores, entre ellos del 
mundo académico de la Región 
del Bío Bío, que consideran que 
realizar la captura del recurso 
con línea de mano sería “aberran-
te” o retroceder 2 mil años en la 
cultura occidental. 

Llama la atención la concerta-
ción de opiniones que apuntan a 
preservar “privilegios” de la indus-
tria pesquera contrarios a la sus-
tentabilidad, como es el caso del 
arrastre. Frente a ello y dado los 
cuestionamientos públicos que se 
mantienen con el sector y en post 
de la transparencia, sería impor-
tante que el académico que realiza 
estas declaraciones indique los 
conflictos de interés que tiene, da-
das el financiamiento a sus investi-
gaciones realizado por empresas 
ligadas al sector de pesca indus-
trial. 

 
Nelson Estrada 
Vicepresidente 
Consejo Nacional por la Defensa 
del Patrimonio Pesquero (Condepp)

Ya en abril del 2017 el BID, man-
datado por la Corfo, daba a conocer 
los resultados de una primera eva-
luación temprana realizada a las 
experiencias pilotos de descentra-
lización del fomento productivo, a 
través de la creación y gestión de los 
Comités de Desarrollo Productivo 
Regionales. Dicho estudio ya reco-
nocía, además de las fortalezas y 
debilidades propias de este tipo de 
procesos, que los tres Comités pilo-
tos en el país constituían una herra-
mienta relevante con tres elemen-
tos diferenciadores a considerar y 
que están en la base de la ecuación 
virtuosa de la descentralización: la 
primera, que su Consejo Directivo 
(institucionalidad) estaba com-
puesto mayoritariamente por enti-
dades y representantes regionales, 
asegurando así que las decisiones se 
adoptan en las regiones; la segunda, 
que disponía de presupuesto propio 
( financiamiento), así como tam-
bién personal calificado y recursos 
operativos; y la tercera, que la inte-
gración de los instrumentos de Cor-
fo y Sercotec con los de Innova Bío 
Bío en un Comité Regional permi-
tían sustituir una parte importantes 
de la operación de estas institucio-
nes en las región (atribuciones). 

académicas, privadas y del empren-
dimiento e innovación en esta hoja 
de ruta para el mediano y largo pla-
zo; constituyéndose así en una pri-
mera plataforma sectorial descen-
tralizada con la cual podría contar 
el futuro Gobernador Regional y la 
nueva División de Fomento Pro-
ductivo del Gore. 

Por ello, a dos meses de iniciada 
la nueva administración, comien-
za a preocupar en algunos actores 
del ecosistema regional que el Con-
sejo Directivo no haya sido renova-
do en sus integrantes y, por ende, no 
haya vuelto a sesionar en ninguna 
ocasión.  

La consecuencia de esto es que 
no se ha aprobado ningún proyecto 
desde el 11 de marzo del año en cur-
so, lo cual junto con las postergacio-
nes de algunas convocatorias signi-
ficará evidentemente un atraso y 
empozamiento de los recursos en 
las arcas fiscales y un retraso en la 
disponibilidad para los emprendedo-
res e innovadores de la región. Por 
ello, es importante que se retome el 
impulso y sobre todo, la proyección 
que el BID reconocía como relevan-
te para seguir avanzando en el pro-
ceso de descentralización del fomen-
to y la innovación en el país.

Al respecto, debemos recordar 
que el piloto de descentralización 
del Bío Bío, en poco más de dos 
años, desde fines de diciembre del 
2015 a diciembre de 2017, logró le-
vantar financiamiento para más 
de 1.800 proyectos, beneficiando 
a casi once mil emprendedores e in-
novadores. Cumpliendo así la im-
portante labor de destinar recursos 
por más de 22 mil 700 millones de 
pesos. Lo que junto a un Consejo 
Directivo pluralista, con represen-
tantes del mundo público, privado 
y académico, determinaron la de-
signación de estos recursos “en y 
para” la región, lo que significó un 

aumento del 400% de la capacidad 
de decisión de fondos aprobados 
de forma descentralizada.  

Por ello, el BID ya en el año 2017 
recomendaba también no sólo 
continuar la experiencia de los 
Comités, sino que, además, com-
pletar la definición del modelo 
de agenciamiento para su conso-
lidación y escalamiento. Todo 
ello, por cierto, con las correccio-
nes y mejoras respectivas a las 
carencias encontradas en su im-
plementación. Precisamente, este 
camino es el que se espera tenga 
continuidad y así se mantenga la 
activa participación de las fuerzas 

Hernán Larenas Chávez: Más que recursos, creo que 
falta voluntad para recuperar el patrimonio arquitectó-
nico de Concepción. Además del Teatro Enrique Molina, 
son muchos los ejemplos que se pueden nombrar.

Continuar  
descentralizando  
el Fomento y  
la Innovación

“Si me preguntas si existe una judicialización (por temas 
medioambientales) te diría que no, porque no existe una 
gran cantidad de juicios. En cuanto a la justicia ordina-
ria, sí existen hartas reclamaciones administrativas y por 
participación ciudadana, por lo tanto, sugiero realizar 
una sociabilización temprana. A esto hay que sumar que 
la participación ciudadana no es vinculante”.  
Paula Nieto, abogada y académica de Cs. 
Ambientales UdeC.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
s extremadamente di-
fícil lidiar con las con-
troversias que inclu-
yen convicciones vis-
cerales además de los 
argumentos propios 

de la razón, el ciudadano común 
sabe muy bien que el corazón tiene 
razones que la razón no entiende, 
una situación de muy difícil aborda-
je y que está siempre presente en 
las polémicas entre productividad y 
medio ambiente, de las demandas 
del desarrollo y los resguardos del 
planeta, ambas absolutamente tras-
cendentes, pero que evolucionan en 
diferentes marcos temporales, las 
del presente y futuro próximo y 
aquellas del futuro mediato y lejano. 

El presidente de la Plataforma In-
tergubernamental de Biodiversidad 
y Servicios Ecosistémicos, (IEB), des-
pués de concluir que la contribu-
ción de la biodiversidad y la natura-
leza a las personas parece ser un 
asunto más bien académico que cer-
cano a nuestra vida diaria, hace una 
declaración rotunda; “Nada puede 
ser más alejado de la verdad; ellas -
la biodiversidad y la naturaleza- son 
la fuente de nuestra comida, agua 
limpia y energía. Están en el corazón 
no solo de nuestra sobrevivencia, 
sino también de nuestras culturas, 
identidades y capacidad de disfrutar 
la vida”. 

Es muy difícil contrarrestar una 
declaración así de explícita con evi-
dencia en contrario, lo que más se 
puede hacer es hacer propuestas 
conciliatorias, de amortiguación o 
derechamente falaces e hipócritas, 
para justificar iniciativas reditua-
bles, pero agresivas. Estamos fren-
te al mensaje más contundente que 
deja el primer diagnóstico planeta-
rio sobre el estado de la naturaleza 
entregado por la Plataforma aludi-
da, su conclusión es que la biodiver-
sidad no solo permite crear rique-
za explotándola, sino además, la 
calidad de vida del hombre depen-
de de ella de una manera amplia y 
profunda, que el bienestar del ser 

humano depende de la salud de la 
biodiversidad. 

“La huella humana en América 
ha aumentado fuertemente en los 
últimos 50 años, duplicándose o tri-
plicándose en el período”, dice Aní-
bal Pauchard, director del Laborato-
rio de Invasiones Biológicas de la U. 
de Concepción, investigador del IEB. 
Al mismo tiempo que señala como 
lo más grave la pérdida de hábitat 
natural debido a la deforestación, 
urbanización y habilitación de terre-
nos agrícolas. 

 Al considerar además los efectos 
del cambio climático y las especies 
invasoras, el riesgo para la biodiver-
sidad es muy alto, esta muestra sig-
nos de declinación en todas las re-
giones del mundo, una alarmante 
tendencia pone en peligro las econo-
mías, los medios de subsistencia, la 
seguridad alimentaria y la calidad de 
vida de las personas. 

Situación como la descrita que se 
agrava al considerar que para 2050 
se espera que la población del con-
tinente aumente en 20%. Si bien, el 
informe es negativo, hay datos posi-
tivos, porque podrían permitir to-
mar medidas concretas. Mientras 
la mayoría del bosque mediterrá-
neo de Chile está en disminución, 
hay zonas de la Región de Los Ríos 
donde se recupera, lo cual da un im-
pulso a la actividad turística como 
alternativa económica preservan-
do el ambiente. 

No hay una solución si se sigue 
haciendo lo mismo. La advertencia 
tiene plena vigencia: es indispensa-
ble la búsqueda de opciones a la 
sistemática destrucción de los re-
cursos del planeta, porque si se si-
gue por este rumbo, la debacle es in-
minente. Ya es científicamente evi-
dente que la declinación y el mal 
estado de la mayor parte de la bio-
diversidad y de los ecosistemas tie-
nen un impacto directo en el bienes-
tar del ser humano.

No hay una solución 

si se sigue haciendo 

lo mismo. La 

advertencia tiene 

plena vigencia: es 

indispensable la 

búsqueda de 

opciones a la 

sistemática 

destrucción de los 

recursos del planeta, 

porque si se sigue 

por este rumbo, la 

debacle es 

inminente. 

EN EL TINTERO

larga va generando una atro-
fia, en la que este nuevo hom-
bre, el homo videns, es mucho 
más reactivo a reacciones 
emocionales que razonadas. 

Sartori, quien murió el año 
pasado a la muy respetable 
edad de 92 años, se centró 
principalmente en la TV, y al-
canzó a imaginar en los 90’s, 
un mundo lleno de computa-
dores en los dormitorios de 

jóvenes alienados. No alcan-
zó a incluir la comu-

nicación inalám-
brica, la revolu-
ción digital, la 

irrupción de las 
redes sociales ni la 

hiperconectividad en la 
palma de la mano.  

Tal vez se sintió demasia-
do fuera de tiempo para 
abordar esos fenómenos que 
debe haber contemplado 
con estupor en los últimos 
años de su vida. Tal vez fue 
demasiado observar cómo 
el imperio de la imagen mar-
caba la suerte del Brexit o la 
elección de Trump en EEUU. 
Todo ello en un tiempo don-
de definitivamente los he-
chos están quedando en un 
segundo o tercer plano.  

  
PIGMALIÓN

La pesadilla de Sartori

SEGUIR VIVIENDO

A principios de la década 
de 1990, el politólogo italiano 
Giovani Sartori comenzó a in-
vestigar un fenómeno que 
desde hacía mucho le inquie-
taba: los efectos perniciosos 
de la televisión en las capaci-
dades cognitivas de niños, jó-
venes y adultos. Sus estudios 
se materializaron en la publi-
cación en 1997 del libro 
“Homo Videns: la sociedad te-
ledirigida”, donde plantea-
ba, en muy resumi-
das cuentas, que 
desde la irrup-
ción de la televi-
sión el hombre 
venía paulatina-
mente mermando su 
capacidad de abstracción, re-
legando su naturaleza racio-
nal al imperio de la imagen. 

Explica Sartori que el hom-
bre al escuchar, leer o jugar, 
pone en ejercicio un comple-
jo proceso linguístico, gene-
rando pensamientos elabo-
rados que le permiten generar 
otras relacioones y conexio-
nes intelectuales. En cambio, 
la televisión entrega golpes 
visuales, básicamente imáge-
nes elaboradas, donde hay 
nada o muy poco que inter-
pretar. Esa comodidad del 
niño-adulto-televidente a la 

Impacto cercano 
de los daños a la 
biodiversidad
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Hasta la a Comisión de Zonas Extremas y Te-
rritorios Especiales del Senado llegó el alcal-
de de Talcahuano, Henry Campos, para abo-
gar por el proyecto. 

Durante su exposición, el jefe comunal ma-
nifestó que “creemos que es de mayor relevan-

cia sacar a flote este proyecto. Esto, más allá 
de lo que hoy sostenga la Armada, ya que esto 
no debe ser una decisión la Armada, sino que 
es una decisión que debe ser tomada por el Es-
tado, para potenciar el desarrollo logístico de 
todos nuestros puertos”.

Polémica por Tercer Dique llega al Senado

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

ÁLVARO ORTIZ VERA, ALCALDE DE CONCEPCIÓN

Relajado se le vio hoy mientras ca-
minaba por la Plaza Condell en una 
pauta de conexión de wifi público. El 
alcalde penquista saludó a los vecinos 
y conversó distendido. Sin embargo, 
en su fuero interno, Álvaro Ortiz tie-
ne una inquietud grande: cuál será el 
futuro de la DC, una colectividad de la 
que, por influencia de su padre, el di-
putado José Miguel Ortiz, se siente 
parte desde que tiene uso de razón. 

Y no es para menos, pues la DC, 
hace rato en crisis, vive días clave que 
podrían definir su futuro o incluso 
ponerle la lápida. En efecto, aunque no 
lo reconocen abiertamente, las elec-
ciones internas del próximo 27 de 
mayo tendrán para muchos un carác-
ter fundacional para la falange. 

 
- ¿Qué tan grande es la crisis de 

la DC? 
- Hay una crisis general de los parti-

dos políticos, hay unos más complica-
dos que otros, pero yo creo que si somos 
capaces de manejarla podemos conver-
tirla en una oportunidad. Tenemos una 
elección nacional a fines de mes y espe-
ramos que el ganador no se lleve el par-
tido para la casa, y que escuche a todos 
los sectores y todas las visiones. 

- ¿En cuánto influyó en la situa-
ción actual de la DC, la determina-
ción de ir solos en las elecciones? 

- Yo creo que fue una sumatoria de 
cosas y la determinación de haber ido 
solos, fue una situación compleja. Los 
partidos políticos, entre otras evalua-
ciones, se ven por la cantidad de par-
lamentarios que tiene, porcentaje de 
votos que sacan, etc. Obviamente, 
quienes apoyaron la idea, y yo no es-
tuve en ese grupo, serán ellos los que 
tendrán que responder a la luz de los 
resultados. Veo y escucho algunas de-
claraciones que aún no interpretan 
lo que ocurrió. 

- La crisis de la DC, si es que hay 
crisis… 

- Crisis de los partidos políticos, es-
tamos en una crisis de representativi-
dad que comenzó hace algunos años 
con la crisis de las desconfianzas, en 
donde la gente no cree en nadie, tan-
to en el mundo privado como público, 
menos en los políticos. 

- ¿El problema actual de la DC co-
menzó con la derrota de Eduardo 
Frei el 2010? 

- Son situaciones distintas, ya que 
Eduardo Frei fue el candidato de toda 
la concertación. 

- Entonces, ¿cuándo comenza-
ron los problemas, al no haber 
acuerdos con la Nueva Mayoría? 

- Es una suma de hechos, donde la 
última y más fuerte es cuando decidi-

“Arrancarse y abandonar el barco es 
una deslealtad para el partido”
El jefe comunal, quien también es delegado nacional de la DC, analizó el inestable presente de la Falange 
y los escenarios que se manejan. Anticipa que habrá un acto de desagravio y elecciones nacionales.

mos el camino propio, que fue la peor 
decisión que pudimos haber toma-
do. Yo estoy en la posición de construir 
en colectivo y no de forma individual. 
Nosotros tenemos un domicilio polí-
tico que toda la ciudadanía conoce, 
nosotros somos un partido de centro 
izquierda, en donde el centro es la 
Democracia Cristiana. 

- ¿Pero parece que el centro de-

sapareció en la segunda adminis-
tración de Bachelet? 

- Yo no puedo hablar por lo que hizo 
el resto, sino que por un puñado de mi-
litantes de la Democracia Cristiana, 
que cree que en una alianza de centro 
izquierda, representamos al centro. 

- Pero al centro no se le tomó 
mucho en cuenta, puesto que la 
presidenta Bachelet se fue bien 

para la izquierda 
- Aquellos que pretenden satani-

zar el ser de izquierda, yo creo que no 
es la forma. Cuando uno habla de uni-
dad, no necesariamente es uniformi-
dad. La unidad para construir este 
país tiene que partir con aceptar su di-
versidad, por lo que decir que los de la 
derecha son unos demonios o los de 
la izquierda son unos demonios, nos 

hace caer en un profundo error. 
- ¿Pactar con el Partido Comu-

nista fue un error? 
- No, porque a tus aliados los eliges, 

a la familia no. Tuvimos que tener ra-
zones para decidir ese pacto. No sé por 
qué están satanizando a la UDI o al PC, 
pero entiendo que la ciudadanía ya se 
aburrió de que los políticos busquen 
el pantallazo a través de la polémica 
y no de los aportes. 

- ¿De quién está más cerca al DC, 
del PS y el PPD o de Evópoli y Ciu-
dadanos? 

- Yo creo que la Democracia Cristia-
na tiene un sentido de pertenencia 
propio y esta pregunta se la deberían 
hacer a ellos, si en Evópoli se sienten 
más cercanos la DC o si el PS cree es-
tar más cerca de la DC. Nosotros tene-
mos la película muy clara, estamos 
en una alianza de centro izquierda, en 
donde representamos al centro. 

- ¿Esperan seguir siendo el centro? 
- Yo por lo menos espero seguir sién-

dolo, marcando énfasis en puntos 
donde no voy a llegar a acuerdo con el 
gobierno, en donde vamos a tener vol-
ver a llamar a los sectores más poster-
gados de nuestra sociedad. A lo mejor, 
ahora, la clase media no se siente in-
terpretada por la clase política. 

- ¿Qué podemos esperar de la DC 
ahora? 

- De los militantes de la DC pode-
mos esperar un aporte para ser un 
partido como los años atrás. Arrancar-
se y abandonar el barco es una desleal-
tad para partido. Hay muchos que nos 
quedamos y tenemos que mantener la 
historia del partido y ver las propues-
tas que se harán a futuros. 

- ¿Usted va por Fuad Chahín? 
- No lo sé, no conozco ninguna de las 

propuestas de las listas concursan-
tes. Lo que sí espero es que no sean de 
lote y hayan ideas y propuestas.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

FRASE

“La crisis de representatividad 
que comenzó hace algunos años 
con la crisis de las 
desconfianzas”.

“Aquellos que pretenden 
satanizar el ser de izquierda, yo 
creo que no es la forma”.

“A tus aliados los eliges, a la 
familia no”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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SECUNDARIOS ENTREGARON PETITORIO A SEREMI DEL RAMO

Cerca de doce universidades a 
nivel nacional están transitando 
procesos de movilización interna a 
raíz de demandas por educación 
no sexista. 

En el Bío Bío, la activación del 
alumnado pasa principalmente por 
la Universidad de Concepción, que 
actualmente cuenta con dos facul-
tades en estado de toma. 

En efecto, hoy se desarrolla una 
convocatoria a paro general en el 
plantel, instancia que la federación 
estudiantil ha fijado para la cons-
trucción de un petitorio interno 
con acento en temas de género. 
Cabe destacar que en la casa de es-
tudios se encuentra creada una di-
rección que revisará eventuales de-
nuncias en dicha área y que ya ha 
sostenido reuniones con represen-
tantes de las carreras. 

Por su parte, en la Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción, el martes próximo se aproba-
ría públicamente el Protocolo de 
abuso, violencia y acoso, sin em-
bargo, los alumnos convocaron a 
una paralización para ese día, con 
la finalidad de que el documento 
retorne a discusión, aunque aho-
ra con mayor participación de su 
estamento. 

En tanto, ayer fue el turno de los 
secundarios, que se manifestaron a 
propósito de la convocatoria na-
cional realizada por la Cones. A di-
ferencia de lo sucedido en Santia-
go y otras ciudades, en la capital 
penquista los alumnos de enseñan-
za media no realizaron una mar-
cha. Sí se congregaron en espacios 
internos y se dirigieron posterior-
mente hasta el edificio de la Seremi 
de Educación, donde hicieron in-
greso de una carta al jefe local de la 
cartera, Fernando Peña. 

“Hicimos entrega de nuestro pe-
titorio local, que contiene deman-
das de infraestructura y democra-
cia interna, y también salen situa-
ciones de sexismo que vivimos en 
nuestros establecimientos educa-
cionales, y se lo quisimos entregar 
al seremi. “Él no nos recibió”, indi-
có Alen Arancibia, vocera de la Fe-
sec y representante del zonal sur de 
la Cones. 

“Nosotros, en una primera ins-
tancia, quisimos reunirnos con él 
(seremi de Educación). No nos re-
cibió, estaba en otra reunión, pero 
esperamos que cuando llegue este 
petitorio a sus manos lo primero 
que haga sea sentarse con noso-
tros a discutir cada demanda que 
especificamos”, agregó Arancibia. 

Desde la secretaría regional de 
Educación, si bien, declinaron refe-
rirse al emplazamiento, informa-
ron que no se recibió nunca una 
solicitud formal de audiencia con el 
seremi. 

Educación no sexista toma 
fuerza como principal 
demanda estudiantil del año

En cuanto a los temas de educa-
ción no sexista, la vocera recalcó 
que “es una demanda muy impor-
tante. Las autoridades no le han 
tomado el peso suficiente. Hoy 
nuestras compañeras mujeres son 
objeto de burlas de profesores, ins-
pectores, nuestros compañeros de 
la comunidad Lgtbi también son 
objeto de burla. Hoy nuestro siste-
ma educacional segrega por sexo, 
por etnia y por un montón de otras 
razones, y hoy decimos basta”. 

 
Nuevas marchas 

Alen Arancibia confirmó a su vez 

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

La próxima semana los estudiantes volverán a marchar. 
Ayer fue el turno del “pingüinazo”, que en Concepción 
privilegió la entrega formal de un petitorio a la autoridad.

que la Cones se plegará a la marcha 
del miércoles 16 de mayo, que con-
voca la Confech y levanta como 
principal bandera una educación 
con enfoque de género. 

Desde las universidades, el presi-
dente de la Federación de Esudian-
tes de la UdeC, Rodrigo Castigo, es-
timó que esta demanda “va a mar-
car un punto de inf lexión 
importante en lo ascendente que 
han sido las movilizaciones este 
año”. Visión que compartió Joel 
Arroyo, del órgano estudiantil de la 
Ucsc, quien expresó que “cuando el 
ministro plantea que estos temas 
no tienen que ver con la calidad de 
la educación, es cuando el ministro 
no entiende el problema de fondo 
en las universidades, las situaciones 
de acoso y abuso”.

Secundarios denuncian que 
la Gobernación no les facilitó 
elementos técnicos para un 
acto cultural en tribunales.

Acto cultural 
suspendido

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

A diferencia de la anterior 
movilización, esta se 
centrará en demandas por 
educación no sexista.

16 de mayo, nueva 
marcha Confech
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A las 12:00 horas se oficiará 
una misa en la Parroquia San 
Agustín, para luego trasladar 
sus restos al Cementerio 
General de Concepción.

El último adiós

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DINEROS FUERON ENTREGADOS POR EL MINISTERIO DE SALUD:
Un nuevo equipo para realizar 

resonancias magnéticas, habilita-
ción de cinco pabellones quirúrgi-
cos y la concreción de un proyec-
to que permitirá duplicar las diá-
lisis que se llevan a cabo en el 
Hospital Regional, podrán ser con-
cretados gracias a la inyección de 
13 mil 440 millones de pesos, por 
parte del Ministerio de Salud (Min-
sal), reduciendo así las listas de 
espera presentes en el Hospital 
Guillermo Grant Benanvente. 

En cuanto a los dineros desti-
nados para mejorar la atención en 
el Hggb, el intendente regional, 
Jorge Ulloa, señaló que “es una in-
versión que es gravitante por la 
magnitud de los recursos que van 
a comenzar a llegar a partir de este 
año, para dar solución a una im-
portante cantidad de pacientes. 
Los más de 3 mil millones que se-
rán ingresados este año, nos pare-
ce extraordinario, ya que como 
dice el Presidente Piñera, los temas 
de salud son muy relevantes, por lo 
tanto, estos ingresos nos permiti-
rán reducir los tiempos de espera, 
de manera significativa”. 

 
Proyectos por año 

Para el 2018, se habilitarán cin-
co pabellones quirúrgicos en el 
Centro de Atención Ambulatoria, 
lo que reducirá entre 40% a 50% las 
listas de espera. Para ello se desti-
narán más de $1.285 millones. 

Consultado al respecto el subdi-
rector de Gestión Asistencial del 
Servicio de Salud Concepción, Dr. 
Carlos Grant, expresó que “nos lle-
na de satisfacción que este gobier-
no dé esta prioridad e importancia 
a los proyectos del Hospital Re-
gional. No hay que olvidar que se 
trata del recinto de salud más 
grande de Chile y contar con estos 
recursos para los diferentes pro-
yectos, es un espaldarazo realmen-
te importante que permitirá dar-
le una atención digna a nuestros 
usuarios”. 

También, se comprará un nue-
vo resonador magnético, que per-
mitirá asegurar la continuidad 
del departamento de imagenolo-
gía y resonancias, acelerando la 
actual espera para esta presta-
ción en pacientes hospitalizados 
y ambulatorios. 

Actualmente, esta producción 
se realiza con un equipo del año 
2006, que con los años ha requeri-
do constante mantención, lo que 
hace más lento la atención usua-
ria. El costo del nuevo equipamien-

Hospital Regional: inversión  
de $13.440 millones ayudará 
a reducir las listas de espera

to contempla un total de $2.200 
millones. 

“Esperamos que para noviem-
bre de este año, ya estar trabajan-
do en estos pabellones, lo que per-
mitirá realizar unas 400 cirugías 
más mensualmente, aproximada-
mente, entre 20 a 25 diarias. Por 
otro lado, el resonador magnético 

nos ayudará a reducir fuertemen-
te la demanda existente, que al día 
de hoy asciende a 11 mil exámenes 
acumulados, desde el año 2017. 
Sin lugar a dudas, una gran noticia 
para todos nuestros equipos, ya 
que además de financiar los dife-
rentes proyectos nos dice que 
nuestras líneas de acción van por 

el camino correcto”, acotó el direc-
tor del Hospital Guillermo Grant 
Benavente, Carlos Capurro. 

En cuanto a los proyectos para 
el 2019, se aumentará la cantidad 
de sillones de diálisis disponibles 
(12), las que se duplicarían o has-
ta 30 en total. Beneficiando a más 
de 100 pacientes diarios. Se desti-

FOTO:GENTILEZA HOSPITAL REGIONAL

“Contar con estos recursos, para los diferentes proyectos, es un espaldarazo 
realmente importante que permitirá darle una atención digna a nuestros 
usuarios”, explicó el subdirector de Gestión Asistencial del SSC, Carlos Grant.

nará un total de $2.849 millones. 
Un anhelo, explican, es mejorar 

la atención al Servicio de Quema-
dos, pendiente desde el terremoto 
del año 2010. La inyección de mil 
834 millones permitirá resolver si-
tuaciones complejas o catastrófi-
cas, a través de un sistema de alta 
complejidad. 

Además, se contempla el mejo-
ramiento e infraestructura del Ser-
vicio de Hematología, lo que ayu-
dará a cumplir con los requeri-
mientos específicos de seguridad 
para pacientes del área. Para ello 
se destinó un total $1.291 millones. 

Finalmente, ya para el año 2020 
se invertirán $1.526 millones para 
mejorar los espacios del Servicio 
de Pediatría, adecuado a las nece-
sidades de niños que padecen cua-
dros complejos. El último proyec-
to incorporado en el financiamien-
to, busca cambiar la red eléctrica 
del edificio monoblock, inaugura-
do en 1940, para ello se destinará 
un monto de $2 mil 455 millones.

Mauro Álvarez S. 
contacto@diarioconcepcion.cl

A los 98 años fallece el destacado médico y 
académico UdeC,  Fructuoso Biel Cascante

La Facultad de Medicina de la 
Universidad de Concepción infor-
mó a la comunidad académica, fun-
cionaria y estudiantil el fallecimien-
to, a los 98 años, de su ex decano, el 
médico gastroenterólogo Fructuo-
so Biel Cascante. 

El doctor Biel formó parte de la 
casa de estudios, en primera instan-
cia como estudiante y luego como 
académico desde 1994. En aque-
llos años se inició como ayudante 
ad-honorem de Anatomía Patológi-
ca, de terapéutica y de Medicina 
Interna, para más tarde convertir-
se en docente y encargado de la 
asignatura y de Introducción al es-

tudio de la Medicina. 
Otro de sus destacados logros 

los alcanzó entre 1968 y 1970, don-
de fue elegido director del Departa-
mento de Medicina Interna de la 
Universidad de Concepción, para, 

finalmente (1970-1973), asumir 
como decano de la Unidad Médica. 

Fuera de las aulas, se desempeñó 
como médico jefe del Servicio de Me-
dicina del Hospital Guillermo Grant 
Benavente entre 1974 y 1982. A su 
vez, lideró el Colegio Médico de Chi-
le y el Consejo Regional Concepción. 
En cada una de sus funciones se des-
tacó, además de su calidad profesio-
nal, por su gentileza y cercanía. 

El último adiós se realizará hoy 
en el Cementerio General de Con-
cepción, previamente se oficiará 
una misa a las 12:00 horas en la Pa-
rroquia San Agustín, ubicada en 
Castellón N°254, Concepción.

FOTO:GENTILEZA REVISTA NOS 

se consideran los 7 
proyectos destinados por el 
Ministerio de Salud para el 
Hospital Regional de 
Concepción, los que se 
desarrollaran en 3 etapas.

Una histórica 
inversión 
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fallecieron en el accidente 
ocurrido en la llegada a 
Tomé. 21 personas quedaron 
heridas.

personas 
16

El Tercer Juzgado Civil de Con-
cepción acogió la demanda de in-
demnización de perjuicios y conde-
nó al Estado de Chile a pagar por 
falta de servicio, la cifra total de 
$1.394.000.000 (mil trescientos no-
venta y cuatro millones de pesos) a 
los familiares y víctimas del acci-
dente de tránsito producido en la 
ruta 150 en febrero de 2013, que 
dejó 16 fallecidos y 21 lesionados. 

En el fallo, el magistrado Carlos 
Hidalgo acogió la demanda civil de 
indemnización de perjuicios por 
daño moral, presentado por fami-
liares de los fallecidos y las víctimas 
lesionadas, en el accidente registra-
do alrededor de las 2 de las madru-
gada del 9 de febrero de 2013, en la 
ruta une Concepción con Tomé. En 
el bus viajaba un grupo de barristas 
del club de fútbol O’Higgins de Ran-
cagua, tras asistir al partido dispu-
tado el 8 de febrero con el Club De-
portivo Huachipato, en el estadio 
CAP de Talcahuano. 

El accidente se produjo cerca de 
las dos de la madrugada, momen-
to en el cual el conductor perdió el 
control del microbús al enfrentar 
una curva peligrosa que no estaba 
debidamente señalizada. El bus se 
desbarrancó, cayendo sobre las ins-
talaciones de la fábrica Bellavista 
Oveja Tomé, ubicada en el lugar. 

A 5 años de la tragedia de los 
hinchas de O’Higgins, juez 
ordena indemnizar a familiares  

La sentencia explica que, tratán-
dose de un camino público, a la Di-
rección de Vialidad correspondía 
tanto su conservación como la ins-
talación de señalética que previ-
niera a los conductores sobre los 
peligros de la vía. Sin embargo, a la 
luz de los antecedentes probato-
rios aportados por las partes, dicha 
obligación resulta incumplida, lo 
que permite construir la responsa-
bilidad del Ministerio de Obras Pú-
blicas, específicamente de la Di-
rección de Vialidad en los hechos 
objeto de estos antecedentes”, sos-
tiene el fallo. 

En el dictamen, el magistrado re-
chazó los argumentos del Consejo 
de Defensa del Estado, que apunta-
ban como causa principal del acci-

FOTO:ARCHIVO/ CAROLINA ECHAGÜE M.

Armada prohibe 
esquí acuático en 
Laguna Grande

La medida fue tomada con sa-
tisfacción por el alcalde Audito Re-
tamal y autoridades comunales, so-
bre el proyecto que buscaba la rea-
lización de esquí acuático, con 
lanchas a motor, en la Laguna 
Grande, iniciativa presentada en 
febrero de este año por el club de 
Concepción. 

La resolución de la Directemar se 
debió al impacto ambiental y pre-
servación de la biodiversidad de 
flora y fauna presente en el lugar.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Fijan debates en el marco de elección de 
rector en la Universidad del Bío Bío

Ya toma forma el proceso electo-
ral, que vivirá la Universidad del Bío 
Bío en julio, para definir el nombre de 
su próximo rector. 

Cabe recordar que cuatro son los 
profesores que hasta ahora han pre-
sentado públicamente candidatu-
ras. Se trata de Mauricio Cataldo, 
Benito Umaña, Eric Forcael y Aldo 
Ballerini. 

Todos comenzarán prontamente a 
cruzarse en foros previos a la elección. 
El primero de ellos, organizado por la 
Asociación de Académicos UBB, se en-
cuentra fijado para el 23 de mayo. 

En tanto, el 28 de mayo tendrá lugar 
en Chillán el debate “Las Ciencias So-
ciales hoy en Chile y en la Universidad 
del Bío Bío”. 

Finalmente, en esta primera etapa, 
se llevará a cabo el 20 junio un tercer 
encuentro, también impulsado por los 
funcionarios de la casa de estudios.

FOTO:ARCHIVO/ DIARIO CONCEPCIÓN

también es referida en el informe de 
la Siat, al indicar como infracción 
accesoria que la autoridad compe-
tente no mantiene señal vertical 
de restricción de velocidad y/o ve-
locidad sugerida de acuerdo a la 
configuración vial”, concluye.

dente, el exceso de velocidad con 
que el conductor enfrentó la curva. 

“El informe de Carabineros de 
Chile Prefectura de Concepción N° 
18 , como causa basal señala que el 
conductor del bus conducía a una 
velocidad no razonable ni pruden-

te con respecto a la configuración 
de la topografía. Sin embargo, no se 
especificó cuál sería este exceso de 
velocidad, que de existir, en opi-
nión de este sentenciador se debió 
a una falta de señalización de res-
tricción de ella, deficiencia que 

LOS BARRISTAS regresaban a Rancagua tras el partido de su equipo con Huachipato. 

COMUNIDAD rechazó la propuesta, por estar en 
proceso de ser declarado Santuario de la Naturaleza.

PROCESO que definirá al sucesor de Héctor Gaete se 
desarrollará en julio. En agosto asumirá nueva autoridad.
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en Concepción. Algunos 
lugares son Plaza Perú, 
Tribunales y Cruz, Parque 
Ecuador, entre otros. 

12 puntos de wifi 
hay habilitados 

$35 mil
es el estipendio para los 
asesores séniors 
contemplado para pagar el 
los respectivos pasajes.

el programa Asesores 
Séniors en la Región del Bío 
Bío, dato proporcionado por 
el Senama.

Desde 2010 se ha 
implementado

Unos quinientos usuarios al día 
podrán aprovechar la conexión 
gratuita de wi-fi, que la Municipa-
lidad de Concepción inauguró ayer 
en la tradicional Plaza Condell 
penquista. 

Con esta instalación, el munici-
pio ya suma 12 plazas y espacios pú-
blicos conectados gratuitamente a 
redes de internet inalámbrico, un 
programa que hasta ahora ha impli-
cado una inversión cercana a los 3 
millones de pesos. 

El director de informática de la 
Municipalidad de Concepción, 
Claudio Letelier, indicó que la red 

Habilitan wi-fi gratis en plaza Condell
carse en la zona, ya que así también 
estarán protegidos por el sistema 
de vigilancia”, afirmó Letelier. 

La plaza es muy concurrida por 
alumnos, entre ellos, Stefani 
Otárola del Liceo Andalién, se 
mostró agradecida por esta nueva 
conexión gratuita a internet. 
“Como alumna y alguien que tran-
sita a diario por este lugar es muy 
grato, porque nos sirve para entre-
tenernos, informarnos y comuni-
carnos. No todos tenemos internet 
en nuestros teléfonos y esta opor-
tunidad es algo que se agradece”, 
comentó.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

de fibra óptica está emplazada en 
el mismo lugar de la cámara de te-
levigilancia. 

“La idea es que la gente que ven-
ga a utilizar este servicio deben ubi-

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

REALIZARÁN CLASES DE REFORZAMIENTO EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO 

En el marco de una ceremonia 
del inicio de actividades de los 
asesores séniors, realizada en el 
Aula Magna de Concepción, 52 
profesores jubilados asistieron 
para dar el vamos al reforzamien-
to de alumnos en situación de 
vulnerabilidad desde primero a 
octavo básico en diez comunas de 
la Región. 

Serán 104 niños que recibirán 
esta ayuda por parte de los adul-
tos mayores en las comunas de 
Concepción, Santa Juana, Naci-
miento, Coronel, Chillán, Los Án-
geles, Santa Bárbara, Cañete, Qui-
rihue y Talcahuano. 

Las clases de reforzamiento 
tendrán una duración de dos ho-
ras por semana hasta fines de año. 
Particularmente en Coronel y 
Chillán, el programa se imple-
menta con recursos municipales, 
a diferencia de las otras comu-
nas, las que en su mayoría, salvo 
esta última, también incluyen a 
niños migrantes. 

Una iniciativa que para los 
adultos mayores significa un re-
nacer, después de jubilar hace va-
rios años.  

El seremi de Desarrollo Social 
en el Bío Bío, Alberto Moraga, ci-
tando al guatemalteco Ricardo 
Arjona, afirmó que la iniciativa 
“es la amalgama perfecta entre 
experiencia y juventud”. Inspira-
do, agregó que la inclusión es un 
desafío pendiente por parte del 
Gobierno y que las necesidades 
de la tercera edad no radican en 
lo material, sino en carencias 
emocionales. 

“El programa ha tenido resulta-
dos importantes. En un 70 por 
ciento de los casos se ha mejora-
do el rendimiento escolar de los 
niños y eso contribuye a que sea 
un país más equitativo para las 
personas que no tienen los recur-
sos para contratar a un profesor 
particular o pagar un reforza-

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Son los denominados asesores séniors, quienes hasta diciembre de este año apoyarán a los niños. 
La iniciativa forma parte del programa del Servicio Nacional del Adulto Mayor y Fosis.

cuatro. 
“Nunca quise retirarme de mi 

labor de profesora, pero había 
que hacerlo a una determinada 
edad. Integrar a los niños a la so-
ciedad actual y llegar a esa parte 
íntima de ellos, que se entreguen 
a recibir nuestra experiencia y 
conocimiento”, expresó Sonia 
Hermosilla. 

Mientras que para Cecilia Sán-
chez, quien realizará el reforza-
miento en Talcahuano, comentó 
que se siente integrada porque 
“uno nunca deja de sentir esta 
vocación de ser profesor, enseñar 
y ayudar a los demás, entregarles 
conocimiento y valores que es lo 
más importante en esta sociedad, 
ya que ellos son el futuro del país”, 
acotó. 

Los asesores séniors estarán a 
cargo de dos alumnos cada uno, 
con un horario a convenir y con la 
supervisión de un familiar en las 
viviendas. 

Además, recibirán un estipen-
dio de 35 mil pesos por parte del 
Senama dispuestos para costear 
el traslado de ellos a las distintas 
comunas.

Matías Lagos Díaz 
contacto@diarioconcepcion.cl

Más de 50 adultos mayores ayudarán 
a alumnos vulnerables de 1° a 8° básico

miento”, explicó.  
 

Voces con experiencia 
El presidente de la Federación 

Regional de Uniones Comunales 
de Adultos Mayores, Eleazar Var-
gas, complementó que este vo-
luntariado sirve para que la terce-
ra edad siga aportando a la socie-
dad con su sabiduría. 

“Esto es un real ejemplo, por-
que se le entrega a la sociedad lo 
que los adultos mayores saben; la 
experiencia y el conocimiento”, 
afirmó.  

Sonia Hermosilla tiene 74 años 
y hace diez dejó de hacer clases 
en establecimientos educaciona-
les. Asimismo, Cecilia Sánchez 
de 66 años, dejó de trabajar hace 
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EFECTO DE LA RESTRICCIÓN VEHICULAR IMPULSADA EN LA CAPITAL
Un efecto directo a la prohibi-

ción de circulación de autos del 
año 2011 y previos en Santiago, pro-
ducto de la restricción vehicular, 
es el que se está gestando en Con-
cepción, ya que se calcula que apro-
ximadamente el 20% de éstos se es-
tán comercializando en la zona, 
envejeciéndose así el parque local. 

La razón es una sola: sus dueños 
pueden aumentar hasta en un 15% 
su valor que vendiéndolos en la Re-
gión Metropolitana, puesto que 
acá no existe restricción alguna. 

Según fuentes ligadas al merca-
do automotor, esta realidad irá en 
aumento con la entrada en vigen-
cia de la restricción vehicular en 
Santiago. 

El subgerente Usados de Sergio 
Escobar, Roberto Herrera, sostuvo 
que “claramente, a nivel regional el 
parque automotriz se verá enveje-
cido con esta medida y, por sobre-
todo, se verá un incremento en la 
venta entre particulares, ya que 
por año de facturación estos autos 
dejan de ser financiables”. 

Añadió que los modelos 2011, y 
los que le anteceden, son una bue-
na oportunidad para comprar 
vehículos que en su momento tu-
vieron un valor muy elevado para 
adquirirlos nuevos y que cuentan 
con un equipamiento full o de pri-
mer nivel. 

“Es importante considerar que 

Concepción compra 
autos prohibidos de 
circular en Santiago 

al día de hoy estos vehículos cuen-
tan con kilometrajes que deberían 
andar fácilmente sobre los 100.000 
km. Es por esta razón que hay que 
tener especial cuidado al momen-
to de comprar, sin dejar de lado la 
observación detallada de la parte 
mecánica y estructural del modelo”. 

Otro punto importante, acotó 
Herrera, es el estado del vehículo 
con respecto a multas (pensando 
en que estos vehículos vengan de 
Santiago). 

Sobre las ventajas de los usados, 

destaca el precio y costos, ya que 
la compra de un auto usado es más 
accesible porque descuentas cos-
tos como el IVA y el período de 
uso del anterior dueño, planteó el 
ejecutivo. 

Depreciación: quien lo compró 
nuevo absorbió el impacto de la 
depreciación, por lo que si en algún 
momento decides venderlo, la di-
ferencia con respecto a lo que pa-
gaste no será tan radical. 

En tanto, el gerente general de 
Automotors.cl, Abraham Milad, ex-

presó que “la mayoría de las cotiza-
ciones que hemos recibido de autos 
de Santiago año 2011 y anteriores 
vienen desde Concepción, con una 
cifra en torno al 20%, seguido por La 
Serena que bordea el 15%”. 

Desde Salfa, el jefe nacional de 
usados Autycam, Felipe Castañe-
da, coincidió con esta visión, ya 
que hasta el momento también 
han registrado un aumento en la 
cotización de autos 2011 o previos 
desde las ciudades de Concepción. 

“En su mayoría son vehículos se-

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Un 20%, aproximadamente, de las unidades que no 
pueden circular allá, se comercializan en Bío Bío. El 
resultado es el envejecimiento del parque local.

dan que oscilan entre los cinco y 
ocho millones de pesos. Estima-
mos que una vez que empiece ofi-
cialmente la restricción perma-
nente, esto se manifestará en un in-
cremento en ventas”, dijo el 
ejecutivo. 

Según Abraham Milad, dada la 
demanda de estos autos en regio-
nes se podrían vender en hasta un 
15% por encima del valor de venta 
en Santiago. 

“Los autos más cotizados son los 
tipo Sedan, Hatchback y Pick Up de 
las marcas Chevrolet, Hyundai, 
Peugeot y Ford, con precios que 
f luctúan entre $5.000.000 y 
$15.000.000”, expresó el profesional 
de Automotors.cl. 

 
Créditos en regiones 

Esta visión es reafirmada por el 
gerente de la División Automotriz 
de Nuevo Capital, Javier Gómez, 
compañía de soluciones financie-
ras que emite créditos automotri-
ces a nivel nacional. 

“En lo que va de 2018, las ciuda-
des que han registrado un mayor 
aumento en el curse de nuestros 
créditos son Puerto Montt, Con-
cepción, Los Ángeles, Osorno y 
Viña del Mar. Y el 30% de los autos 
financiados en lo que va del año 
son del 2011 o anteriores”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Con la separación de Ñuble, el Va-
lle del Itata, consagrado con sus vi-
ñas y vinos por estos días, deja una 
tarea específica al trabajo entre el 
sector público y privado: levantar la 
productividad aledaña al río Bío Bío, 
donde también hay una oferta y va-
riedad de cepas que no son tan co-
nocidas por el público local. 

En ese sentido el seremi de Agricul-
tura, Fernando Bórquez, junto a la 
gobernadora provincial, María Te-
resa Browne, y el director regional (s) 
de Indap, Marcelo Jelves, concreta-
ron la tercera reunión de la mesa del 
vino del Valle Bío Bío que busca, pre-
cisamente, potenciar el rubro para 

Buscan potenciar vinos en Valle del Bío Bío
tor regional (s) de Indap, detalló que 
“muchos de los productores estaban 
muy interesados en el tema y aportaron 
muchas ideas de lo que podíamos esbo-
zar en lineamientos donde se va a tra-
bajar en un plan nuevo de desarrollo”. 

El representante de cooperativa 
agrícola y vitivinícola de Yumbel, Gui-
llermo Vega Bermedo, expresó su con-
formidad por la conformación de la 
mesa. 

“Se ve una buena disposición de co-
laborar, apoyar con buenos proyectos 
la parte económica que es lo que noso-
tros necesitamos”, destacó ante una 
zona que ya cuenta con denominación 
de origen desde 1994. (FPS).

FOTO:FACEBOOK VINOS SAN ROKE

las 21 comunas pertenecientes a la 
nueva Región sin Ñuble, como forma 
de apoyo a los productores que no 
son del Valle del Itata. 

“Para que les vaya bien, uno tiene 
que hacer las cosas bien, entonces, 
vamos a tener las instituciones del 
estado”, dijo el seremi de Agricultu-
ra, Fernando Bórquez. 

La gobernadora de la provincia 
del Bío Bío, María Teresa Browne, 
añadió que “aquí hay un gran poten-
cial y una vez que la Región del Bío 
Bío se separe de la Región de Ñuble, 
es muy importante poder potenciar 
a nuestros pequeños agricultores”. 

Mientras que , Marcelo Jelves, direc-
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ANTE SOLICITUD DE ANTIDUMPING A MÉXICO

Los sindicatos de CAP Acero, em-
presa regional conocida popularmen-
te como Huachipato, han dicho de 
manera sostenida que es vital para se-
guir compitiendo que el Gobierno 
empareje la cancha en lo que ellos 
llaman una “competencia desleal”. 

Especialmente por estos días, en 
que en la Fiscalía Nacional Económi-
ca está pendiente el pronunciamien-
to de si se otorga o no un antidumping 
a este tipo de material proveniente de 
México. 

La respuesta debería venir en los 
próximos meses, pero tal es la preo-
cupación y el fantasma de la recesión 
en la emblemática siderúrgica que el 
presidente del Sindicato Número 1, 
Héctor Medina, pidió personalmente 
a la primera autoridad nacional, Se-
batián Piñera, el apoyo directo. 

El contexto de la reunión fue tras 
una invitación recibida por Medina a 
La Moneda para conmemorar el Día 
del Trabajador. 

Allí, el Presidente Piñera , vestido de 
chef, ofreció un almuerzo a sindicatos 
de otros sectores. Huachipato 1 fue el 
único del a Región que asistió. 

 
La solicitud 

Las palabras que más sonaban en 
la entre mesa eran: confianza, tran-
quilidad y reactivación. 

“Me dijo: no te preocupes. Estamos 
trabajando”, aseguró Medina, quien 
destacó la presencia del ministro del 
Trabajo, Nicolás Monckeberg Díaz, 
en la actividad. 

Acto seguido, el dirigente entregó 
una carta. ¿Qué dice?: “ en la actuali-
dad, lo que los trabajadores de Hua-
chipato hemos estado solicitando, en 
cuanto al antidumping por el acero 
mexicano, es sólo la punta del ice-
berg de un problema que es global. Es 
a través de este medio que los traba-
jadores de la Siderúrgica hemos que-
rido alertar a las autoridades de un 
problema real en el que se necesita 
una decisión de estado”. 

También se agrega que “la sobreta-
sa arancelaria solicitada es la aplica-
ción de un 38,2% a la Empresa De 
Acero S.A., único exportador a Chile. 
(Antes se reconoció existencia de 
dumping en el mismo producto apli-
cando un 13,1% de dumping proviso-
rio pasando a medida definitiva en un 
9,8% por un año, que venció en no-
viembre del 2017)”. 

Por ende, lo que urge al Sindicato 1 
es que Comisión Nacional de Distor-
siones de Precios, Cndp, de ojalá un fa-
llo favorable a la petición. 

La mayor crítica de Medina y sus re-
presentados es que quien denuncia 
debe igualmente investigar y entregar 
los antecedentes. Nadie acompaña 
en el proceso. 

Sindicato 1 de Huachipato  
pidió apoyo al Presidente Piñera

“A la fecha, las medidas que se han 
adoptado, que si bien debemos agra-
decer las señales que han dado de en-
tender nuestra problemática, han 
sido ineficaces en cuanto a corregir las 
distorsiones del comercio del acero 
que se ven desde hace ya varios años. 
Procesos que tardan mucho y con 
medidas que resultan poco eficaces 
en un mercado que es totalmente glo-
balizado (las distorsiones de precio 
terminan afectando a todo el comer-
cio y no sólo a un origen en particu-
lar), desalientan en cuanto a la real de-
cisión del Estado de apoyar el desarro-
llo de una industria que genera gran 

cantidad de empleos de calidad y co-
nocimiento que ha aportado al desa-
rrollo regional y del país por décadas, 
y que ha sido capaz de ir transfor-
mándose para poderse adaptar a los 
tiempos”, argumentaron en la misiva. 

 
Inversión para no decaer 

Hace unos días el gerente gene-
ral de CAP Acero, Ernesto Escobar, 
confirmó la aprobación de US$ 24 
millones para la atención de los al-
tos hornos. 

A juicio de Medina, esto viene a ser 
un apoyo para que la empresa regio-
nal siga vigente, pero “no es una señal 

FOTO:GENTILEZA SINDICATO NÚMERO 1 HUACHIPATO 

El histórico dirigente Héctor Medina explicó al mandatario 
que urge apoyo transversal. También le entregó una carta 
en la que critica la demora del dictamen de la Cndp.

de que se debe descuidar la con las so-
licitudes de tasas arancelarias”. 

De hecho, el propio Escobar, quien, si 
bien, reconoce avances, agregó que “de-
bemos aún superar muchas vallas an-
tes de considerar a nuestra operación 
como definitivamente sustentable”. 

¿La razón? “Ellas se originan en 
factores como la sobrecapacidad ins-
talada a nivel global, la persistencia de 
una competencia distorsionada pro-
cedente de países que subsidian su 
producción acerera y las turbulen-
cias propias de los mercados de las 
principales materias primas”, enu-
meró el gerente general. 

De ahí que Medina persista con el 
Presidente Piñera, quien hace un 
tiempo se comprometió con los tra-
bajadores, sentenciando: “Huachipa-
to es necesario”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Con el objetivo de conocer e in-
tercambiar experiencias de exten-
sionismo, representantes del Cen-
tro de Desarrollo Emprendedor 
(CDE) de la Universidad Esan de 
Lima se encuentran visitando el 
Centro de Extensionismo Tecno-
lógico en Manufactura, Cetma, de 
la Universidad de Concepción. 

Anne Ramírez, ejecutiva de pro-
yectos del CDE comenta que la apli-
cación del extensionismo en su país 
ha sido un proceso lento, pero de 
conocimiento. “Creo que aún falta, 
lo que llamamos el proceso de 
evangelización y de sensibilización 

Buscan llevar extensionismo UdeC a Perú
te de articulación, de generar si-
nergias, que hacen que todavía ha-
cen que sea un proceso mucho más 
largo” sostuvo. 

Por su parte, Lorena Alfaro, Co-
ordinadora General del CDE refle-
xiona que el extensionismo tiene 
muchas proyecciones en Latinoa-
mérica. Y en su opinión, el aplicado 
en Chile “está muy avanzado. El he-
cho que cuenten con 13 Centros, 
que existan eventos que los reúna 
es muy productivo para el ecosiste-
ma, la Región y el país”. 

“En Perú nosotros no tenemos 
ese tipo de instancias”, aseguró.

FOTO:GENTILEZA CETMA 

REPRESENTANTES de la Universidad de Esan en Lima visitan el Cetma.

con las Pymes, porque hay habilida-
des y temas que por su ecosistema 
las hacen desconfiar. Todavía ven a 
las universidades muy alejadas de 
la realidad. Y es justamente esa par-

CON LA RESOLUCIÓN Nº 42 DEL 30 DE ABRIL 2018, EL SII REDEFINE REQUISITOS PARA SER AGENTE RETENEDOR

Un cambio radical. Así calificaron 
las modificaciones realizadas por el 
Servicio de Impuestos Internos, SII, a 
través de la Resolución Nº 42 del 30 
de abril pasado. 

“En uso de sus facultades, el SII de-
cide implementar una nueva regula-
ción referida al cambio de sujeto en 
aquellos casos de contribuyentes que 
reiteradamente presentan brechas 
de cumplimiento tributario asocia-
das a las obligaciones del Impuesto al 
Valor Agregado (IVA) o a la factura-
ción electrónica, redefiniéndose los 
requisitos para obtener la calidad de 
agente retenedor y de contribuyente 
sujeto a retención, cambiando total-
mente el sujeto de derecho del IVA”, 
explica Cristian Maldonado, CEO y 
gerente general de Fintax Consulto-
res, empresa penquista especializada 
en temas contables y tribubtarios. 

Maldonado detalla además que “se 
traspasa la responsabilidad de la de-
claración y pago del tributo que afec-
ta a los proveedores y prestadores de 
servicios de contribuyentes que rei-
teradamente presentan brechas de 
cumplimiento tributario asociadas 
a las obligaciones del IVA, a determi-
nados adquirentes de los referidos 
bienes y servicios”. 

Para lo anterior, el SII ha identifica-
do a contribuyentes sujetos a reten-
ción y agentes retenedores, creándo-
se las nóminas de contribuyentes su-
jetos a retención y la nómina de 
Agentes retenedores, que se publi-
carán semestralmente por el SII en la 
pagina web y si el contribuyente so-
luciona las brechas de cumplimien-
to tributario, y no incurre en nuevas, 
será excluido de la nómina, informa 
el CEO de Fintax. 

El gerente general precisa, además, 
que “hoy día como contribuyente que 
vendo o presto servicios, si he tenido 
incumplimiento de temas de IVA o de 
facturación electrónica, principal-
mente, por dos o más periodos, el SII 
me califica como contribuyente suje-
to a retención en una nomina de du-
ración seis meses, a la espera de que 
resuelva la brechas de cumplimiento 
tributario. Establece una retención 
total, porque, finalmente, serán quie-
nes compran o reciben los servicios 
quienes deberá emitir una factura de 
compra, reteniendo la totalidad del 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

El cambio normativo busca mejorar la recaudación fiscal y puede generar 
grandes complicaciones para las empresas. Las multas van desde el 50% hasta 
el 500% del monto de una operación implicada.

IVA, para, posteriormente, declarar y 
pagar en el F29”. 

  
Principales efectos 

De acuerdo con Maldonado, “Los 
principales efectos, son, que ahora al 
contribuyente se le cambia el sujeto 
del derecho del IVA, no por presun-
ción de ser de difícil fiscalización, 
sino que por no cumplimiento tri-
butario” y que “hoy existe una nómi-
na de contribuyentes sujetos a la re-
tención, que estará obligada a la re-
tención total del IVA, nómina que 
probablemente se incrementará con 

esta nueva disposición, pero lo que es 
peor, es que la nómina de agentes re-
tenedores con los nuevos requeri-
mientos traspasan a los Contribu-
yentes, que cumplen con sus obliga-
ciones tributarias, el trabajo 
adicional de tener que emitir factu-
ra de compra, retener IVA y declarar-
lo, siendo, finalmente, por facultad 
del SII, un traspaso de responsabili-
dad de fiscalización a manos de los 
contribuyentes”. 

 
Ventajas y desventajas 

Para Luis Ramírez, abogado y so-

cio director de IUS Abogado Tributa-
rio entre las ventajas se debe consi-
derar que “sin duda, la medida resul-
ta más justa, por cuanto es aplicable 
específicamente a los contribuyentes 
que presentan algún incumplimien-
to tributario reiterado y, a su vez, ha-
ciendo responsable del pago al de-
mandante de bienes y servicios de las 
Pymes, y pequeños contribuyentes 
en general”. 

En cuanto a las desventajas, Ramí-
rez dice que “nos parece muy breve el 
plazo que se les da a los retenedores, 
más aun teniendo en consideración 
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las sanciones contempladas en caso 
de incumplimiento, lo que en la prác-
tica significará que los retenedores se-
guramente dejaran de realizar opera-
ciones comerciales con los contribu-
yentes sujetos a retención”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Entérese de las ventajas y desventajas 
de radical cambio en el sujeto de IVA

Pymes
“Aún falta, lo que llamamos el proceso 
de evangelización y de sensibilización 
con las Pymes”, Anne Ramírez. 

“Al contribuyente se le cambia 
el sujeto del derecho del IVA, no 
por presunción de ser de difícil 
fiscalización, sino que por no 
cumplimiento tributario”.

Cristian Maldonado, CEO y gerente general de 
Fintax Consultores.

“La medida resulta más justa, 
por cuanto es aplicable, 
específicamente, a los 
contribuyentes que presentan 
algún incumplimiento tributario 
reiterado”.
Luis Ramírez, abogado y socio director de IUS 
Abogado Tributario.
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11:00 horas 
Fidar, Fiesta del Diseño y las 
Artes. Biblioteca Municipal 

de Concepción, Víctor 
Lamas 615. Entrada liberada. 

 
18:30 horas 

Ciclo de pensamiento crítico 
“En los márgenes del arte 

contemporáneo”. Balmaceda 
Arte Joven, Colo Colo 1855. 

Con inscripción previa. 
 

19:30 horas 
Stand up “No se aceptan 

devoluciones”, con Cotó Ubi-
lla. $4.000 general y $2.000 

convenios. Artistas del Ace-
ro, O’Higgins 1255.

Destacado 
Tributo a Amy 

Winehouse 
19:30 Horas

Concierto en homenaje a 
esta destacada cantante bri-
tánica en la voz de la artista 

local Ariana Riffo. Sala de 
Espectáculos Centro Exten-
sión Ucsc. Entrada liberada.

Agenda de hoy
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HOY SE PRESENTA EN LOS ÁNGELES

Orquesta Sinfónica interpretará esta 
obra para celebrar un nuevo aniversario 
de la casa de estudios. Pieza de carácter 

coral estará el sábado, con entrada 
liberada, en el Teatro UdeC.

Es una obra fundamental 
y clave del repertorio sinfó-
nico mundial, tan así que el 
año 2002 fue declarada por 

la Unesco Patrimonio de la 
Humanidad. La famosa 
“Sinfonía N°9” de Beetho-
ven, estrenada en 1824 y 
que incluye en su cuarto 
movimiento la “Oda a la 

Alegría”, será la pieza que 
interpretará la Orquesta 
Sinfónica UdeC para cele-
brar los 99 años que cumple 
el 14 de mayo la Universi-
dad de Concepción. 

“Es una obra monumen-
tal que hace participar no 
sólo a la orquesta y coro, 
sino también a cuatro so-
listas. Una orquesta amplia-
da y reforzada, además de 
una agrupación coral nu-
merosa. Es una de las piezas 
cumbre de la creación hu-
mana y creo, a modo perso-
nal, por estas característi-
cas de humanidad, que cae 
perfecto en un aniversario 
tan importante para la uni-
versidad”, comentó Fran-
cisco Rettig, actual director 
principal asociado de la Or-
questa UdeC y quien lleva-
rá la batuta del concierto. 

Sinfonía que fue presen-
tada ayer en el Teatro Muni-
cipal de Chillán y que hoy 
será replicada en el gimna-
sio del campus UdeC de Los 
Ángeles, terminando su re-
corrido mañana y el sábado 
en el Teatro UdeC a las 19:00 

horas. La primera en Con-
cepción es exclusiva para 
funcionarios, académicos y 
autoridades de la UdeC 
(previo retiro de invitación), 
mientras la segunda es 
abierta a todo público. 

“Tiene un grado de difi-
cultad mayor, es una sinfo-
nía muy exigente, técnica y 
musicalmente. En lo coral, 
es bastante difícil y comple-
ja, totalmente exigente con 
las voces”, destacó Rettig. 

Fuera de la Orquesta y 
Coro UdeC -dirigido por 
Carlos Traverso- participa-
rán los solistas Patricia Ci-
fuentes, Gloria Rojas, Ro-
drigo Navarrete y Brayan 
Ávila.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

FRANCISCO RETTIG será la batuta que guiará esta exigente y extensa pieza clásica.

gratuitos contempla 
esta celebración de 
aniversario, siendo el 
principal el que se 
realizará este sábado 
en el Teatro UdeC.

Conciertos
4

FOTO:GENTILEZA UCSC

Acercar el arte a las nuevas 
generaciones. Ese es el obje-
tivo del programa “Forma-
ción de nuevas audiencias” 
de la Ucsc, que comenzó ayer 
con la presentación de la 
obra “El cepillo de dientes”.  

El montaje volverá a esce-
na hoy y mañana, para la pri-
mera etapa del proyecto. La 
Ucsc subsidia el 50% del va-
lor de cada entrada, hacien-
do extensivo el descuento a 
los docentes y apoderados. 
Serán nueve los estableci-
mientos educacionales que 
disfrutarán de esta obra. 

“Este tipo de experiencias 
contribuye a formar a los fu-
turos espectadores, al des-
pertar en ellos el espíritu crí-

tico y de apreciación del 
arte”, señaló Gloria Varela, 
directora de Extensión de la 
Ucsc. 

El programa se realizará 
tres días consecutivos por 
cada mes, de mayo a noviem-

bre. Algunas de las obras que 
se presentarán tras esta pri-
mera etapa son “Quijote” de 
Escarabajo Teatro; “Las tres 
pascualas” de Isidora Agui-
rre; y “Las tres cabritas y el 
lobo” de Teatro del Valle.

LA OBRA “El cepillo de dientes” se presentará en esta primera 
etapa, con funciones ayer, hoy y mañana. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Ucsc inicia su 
programa de 
formación de 
audiencias 2018

Con 9ª Sinfonía 
de Beethoven 

UdeC festeja 
sus 99 años
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Mónica Rincón inauguró año 
académico de Periodismo UDD

La reconocida periodista, 
Mónica Rincón, inauguró el 
año académico de Periodismo 
de la Universidad del Desarro-
llo Concepción con una charla 
donde asistieron más de 60 perso-
nas. La comunicadora habló sobre 
la desigualdad de género en los me-
dios, su carrera televisiva y como lle-
gó a ser uno de los rostros más emble-
máticos de los noticieros chilenos.

MÓNICA RINCÓN y 
Alejandra Goüet.

MARÍA CAROLINA 
FUENTES, Matías 

Pinto y Javiera 
Moreno.

FELIPE REYES, Sofía Fuentealba, Sebastián Rosenblum y Tatiana Concha.

KRISTTEL PARKERS, Selma Delgado y José Tomás Sepúlveda.

Charla sobre Gaza, 
“La clave sur 
del conflicto” 

La actividad se realizó hace unos 
días en la Comunidad Israelita de 
Concepción. En la oportunidad, Vla-
dimir Ramírez y Carlos Haquin fue-
ron los encargados de analizar esta 
temática y responder preguntas del 
público asistente.

BERTA ZIEBRECHT y Carla Cisterna.

VLADIMIR RAMÍREZ, 
Martín Hirsh y Carlos Haquin.

MARTÍN HIRSCH y Jorge Sverlij. WALTER KOSERAK, Evelyn Parischewsky y Juan Rodríguez. CECILIA ESCÁMEZ, Daniel Fischman y Sergio Fischman.

LUIS HERNÁNDEZ, Joaquín Villa y Nicolás Moraga.

KATERINA 
VARGAS y 
Bernardita 
Miranda.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

SANDRA 
MARTÍNEZ, 
Yerum Cid y 
Florencia Ortiz.



Deportes

14 Diario Concepción Jueves 10 de mayo de 2018

El martes, en la presentación 
del plantel germano, la UdeC 
derrotó al elenco local en el 
CDA por 59 a 52. 

Amistoso con el 
Deportivo Alemán

En el marco de la inauguración de la Copa 
Infinito 2018 -18 al 20 de mayo en La Tortuga 
de Talcahuano-, la UdeC se enfrentará a la se-
lección nacional Sub 15. 

El duelo está programado para el viernes 18 
de mayo, desde las 20 horas, y cerrará la prime-

ra jornada de la cita. El torneo tendrá dos gru-
pos: en el A estarán Club Deportivo Infinito, 
Universitarios de Chile, Puerto Varas y Español 
Plottier de Neuquén; mientras en el B, jugarán 
Español Punta Arenas, Boston College, Spor-
tiva Italiana y Asociación Puerto Montt.

Equipo femenino se medirá con selección Sub 15

FOTO:ALFONZO PÉREZ

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Llevar el profesionalismo a la 
universidad”. Bajo esa consigna, la 
UdeC está preparando los torneos 
de básquetbol que afrontará en esta 
primera parte de la temporada. Y es 
que tal como pasará con la Liga 
Nacional Femenina, que se inicia-
rá en junio próximo, en la LNB Cen-
tro Chile masculina, que parte este 
fin de semana, el plantel auricielo 
estará conformado por alumnos de 
la casa de estudios. 

Cristian Vega, gerente técnico de 
la UdeC, se refirió a esta política de 
cara a sus primeros desafíos del 
año. “Ese es el objetivo que tiene el 
club apoyando siempre a la univer-
sidad. Lo que queremos es poten-
ciar y mejorar a los alumnos que es-
tán entrando, y también a los que ya 
llevan un tiempo con el equipo y tie-
nen proyección para la Liga Nacio-

práctica. Todo va bien individuali-
zado, con programas especializa-
dos. Se apoyan también los proce-
sos de recuperación de las lesio-
nes, de tal forma que se realicen de 
la mejor manera posible”. 

En esta planificación, la idea tam-
bién es cumplir con un ambicioso 
objetivo a mediano plazo. “Busca-
mos generar una estructura que 
permita que nuestro plantel profe-
sional se nutra de estudiantes, quie-
nes vendrán con una metodología 
especializada y completa, bien for-
mados en todo aspecto para la alta 
competencia. Basarnos en nuestra 
cantera, que si bien se inicia algo 
tarde porque es cuando ingresan a 
la universidad, se le puede sacar 
provecho a futuro”, dijo Vega.

FOTO:BASKET UDEC

alto del Nacional Universitario”. 
En ese sentido, el gerente técni-

co de la UdeC agregó que “además, 
se les ha hecho evaluaciones deta-
lladas a cada jugador, con una die-
ta, regímenes alimenticios y con 
pesaje constante. Hay algunos que, 
por ejemplo, pierden un par de ki-
los por partido, entonces, la idea es 
saber eso para ver cómo los recupe-
ran de buena manera después. 
Todo lo estamos haciendo a nivel 
profesional, y tanto los varones 
como las damas notan esos cam-
bios. Igual preparación física y car-
ga de pesas individuales de acuer-
do a cada persona”. 

Reafirmando lo anterior, Vega 
comentó además que “dentro de 
los objetivos del club, uno es llevar 
el básquetbol profesional al ámbi-
to universitario. Se hacen medicio-
nes detalladas de las cargas, de los 
descansos, cómo rindieron en cada 

nal a futuro, como Alonso Maldo-
nado y Benjamín Cabello, que jugó 
LNB el año pasado”, dijo. 

Al respecto, agregó que “es una 
liga nacional importante, y jugar 
con los estudiantes es una gran 
apuesta, sobre todo mirando el Na-
cional Universitario, lo mismo que 
haremos con el elenco femenino”. 

 
Trabajo de alto estándar 

Vega destacó que se está reali-
zando una labor muy detallada y 
exigente con sus planteles univer-
sitarios masculino y femenino. 

“Tenemos programas de gestión 
deportiva, de scouting. Estamos gra-
bando a los jugadores constante-
mente, cómo se mueven, sus lanza-
mientos. El trabajo con nutricio-
nista, con un preparador físico y 
una planificación de la tempora-
da, para llevar tanto al equipo mas-
culino como el femenino a lo más 

TORNEO SE INICIA ESTE SÁBADO Y EL CAMPANIL VISITARÁ A ÁRABE DE RANCAGUA 

UdeC apuesta por sus valores 
universitarios para la LNB Centro
Llevar estándares profesionales a su elenco estudiantil es uno de los objetivos de la institución, que 
así espera nutrir, a mediano plazo, a su plantel adulto con jugadores formados en casa. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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CD Alemán ‘colonizó’ la 
Araucanía a punta de remaches 

SEGUNDA FECHA DE LA LINAME 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Una sólida actuación tuvieron 
los representativos germanos 
de vóleibol, que alcanzaron el 
título en las dos series que 
vieron acción en Temuco. 

En la Región de la Arauca-
nía se desarrolló reciente-
mente la segunda fecha de la 
Liga Nacional de Menores 
(Liname) del vóleibol chile-
no, instancia donde el Club 
Deportivo Alemán tuvo una 
destacada actuación. 

Los equipos Sub 16 damas 
y Sub 19 varones de la insti-
tución penquista viajaron 
hasta Temuco para partici-
par del torneo, consiguien-
do el primer lugar en ambas 
categorías. 

En la división masculina, 
se disputaron cinco parti-
dos, donde el CDA partió 
con el pie izquierdo cayendo 
1-2 con Natus Vincere San 
Bernardo. Sólo un tropiezo, 
porque posteriormente lle-
garían sendos triunfos so-
bre Go Green Temuco (2 a 
1), Irfe (2 a 1) y ante Man-
quehue (2 a 0). 

De esa manera, en la cla-
sificación general obtuvo el 
segundo lugar por diferen-
cia de sets y puntos (hubo 
triple empate entre Man-
quehue, Natus Vincere y 
CDA), disputando la final 
contra Manquehue, a quien 
derrotó por un categórico 3 
a 0 para titularse campeón 
de la fecha. 

Ellas siempre responden 
Posteriormente, se llevó a 

cabo la serie damas Sub 16, 
donde las dirigidas del técni-
co Jorge Facchini volvieron a 
confirmar la buena reputa-
ción que han ganado. Lo an-
terior, luego de coronarse en 
forma invicta, destacando 
por sobre todo, según el en-
trenador, “la superación de 
las deportistas en relación a 
la jornada pasada”. 

Actuación que comenza-

ron dando cuenta del con-
junto de Andrés Bello Pam-
pa, por 2-1. Y que continuó 
con sendas victorias sobre 
Liceo Araucaria Curacautín 
(2-0), San Felipe Volley (2-0), 
Claret de Temuco (2-1) y 
Unión Volley San Felipe, 
también por 2 sets a 1. 

Ese sólido camino llevó al 
CDA a enfrentar en semifi-
nales a su más clásico rival de 
la Región, como es la UdeC, a 
quien se impuso por 2-1. 

Mientras que en la gran final, 
derrotó 3-1 a Claret de Te-
muco, consolidando una bri-
llante actuación para alzarse 
como justo monarca.  

 
Sumando experiencias 

Este resultado constituye 
la continuación de un desta-
cado inicio de temporada 
del CDA en el vóleibol feme-
nino, que venía de ocupar el 
cuarto lugar en la primera 
fecha del Liname Sub 12, 
que se disputó en el Liceo 
Bicentenario de San Felipe, 
en abril pasado. 

Y que se sumó a lo hecho 
recientemente, en la 3ª edi-
ción de la Copa Gevert -or-
ganizada por el Club Depor-
tivo Manquehue-, donde las 
germanas alcanzaron la eta-
pa de cuartos de final en la 
categoría Todo Competidor 
Damas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y 
LEGALES
Por extravío, cheque N° 6353601, 
Cta. Cte. N° 0209216775 del Banco 
Itaú, queda nulo por aviso 
correspondiente.

OBITUARIO

Corporación Universidad de 
Concepción tenemos el senti-
miento de comunicar el sensible 
fallecimiento del Socio de la 
Corporación. Sr. 

 

FRUCTUOSO BIEL 
CASCANTE 

(Q.E.P.D) 
 

Sus funerales se realizarán hoy. 

 

Sergio Lavanchy Merino 

Presidente Corporación 

Universidad de Concepción. 

 

Concepción, 10 de mayo de 
2018.

Con sincero afecto y cariño, hace-
mos propio el gran dolor que aflige 
a la familia Biel de la Maza por el 
sensible fallecimiento de su Padre, 
distinguido y gran profesional. Sr. 
 

FRUCTUOSO BIEL 
CASCANTE 

(Q.E.P.D) 
 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 12:00 hrs., en la Pa-
rroquia San Agustín (Castellón 
284, Concepción), saliendo el cor-
tejo al Cementerio General de 
Concepción. 
 
María Ines Godoy Jiménez e hijos: 
Sandra; Roberto; Roxana Uriarte 
Godoy 
 
Concepción, 10 de mayo de 2018.

Comunicamos con mucho pe-
sar, el fallecimiento de nuestro 
querido papá, suegro, tata y bisa-
buelo. Sr. 
 

FRUCTUOSO BIEL 
CASCANTE 

(Q.E.P.D) 
 

Esta siendo velado en la Parro-
quia San Agustín, Sus funerales 
serán efectuados hoy 10/05/18 
a las 12:00 hrs., posteriormente 
en el cementerio general de 
Concepción. 
  
Familia Biel de la Maza 
  
Concepción, 10 mayo 2018.

Comunicamos el sensible falleci-
miento del abuelito de nuestro 
querido amigo Francisco Biel. Sr. 
 

FRUCTUOSO BIEL 
CASCANTE 

(Q.E.P.D) 
 

Será despedido hoy a las 12:00 
hrs., en la parroquia San Agus-
tín, para luego ser trasladado 
al Cementerio General de 
Concepción. 
 
Afectuosamente:  
Alexis y Kathy 
Claudio y Karina 
Freddy y Verena 
Gustavo y Sole 
Rorro y Nico 
 
Concepción, 10 de mayo de 
2018.

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestra querida esposa, 
madre, suegra, abuelita, herma-
na, tía y amiga. Sra. 
 

CLEMIRA MIRIAM 
HENRÍQUEZ 
SANHUEZA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia La Ascensión (Barrio 
norte, Concepción). Su funeral 
ser hoy, después de una misa a 
las 12:00 hrs., saliendo el cortejo 
al cementerio Parque San Pedro. 
 
Familias: Betancur Henríquez 
                    Loayza Betancur 
 
Concepción, 10 mayo 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/15 7/14
LOS ÁNGELES

8/22
SANTIAGO

5/14
CHILLÁN7/21

RANCAGUA

7/20
TALCA

8/15
ANGOL

8/16
TEMUCO

7/15
P. MONTT

9/16
VIERNES

9/15
SÁBADO

9/15
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Antonio, Solange

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Sólo Más Salud 
• Av. B. O’Higgins 2334, Local B

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, Local 39
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